

● Homenaje a Antonio Carballo Cotanda

# Adán Martín y Saavedra presentaron la Biblioteca Económica Canaria

## El libro 'Canarias, región polémica' es uno de los títulos de la colección

SARO DÍAZ / Santa Cruz de Tenerife

No hay mejor homenaje a quien ha escrito un libro que renovar para los lectores la posibilidad de acceder a sus palabras, aunque éstas sean sobre economía, materia cuyo me-

yor conocimiento se saldaría con indudables mejoras en todos los ámbitos sociales y culturales. De ahí el arranque de la colección Biblioteca Económica Canaria, que fue presentada anoche por Adán Martín y Jerónimo Saavedra.

Antonio Carballo Cotanda escribió *Canarias, región polémica* en un intento de comprender, y hacer entender, la evolución económica del Archipiélago y la creación de una conciencia nacional. Por desgracia, Carballo Cotanda murió en 1977, con apenas 41 años, y no pudo ver en qué medida las necesidades que él establecía para las Islas se han ido cubriendo. La presentación anoche, de ocho de los 24 libros que integrarán la colección Biblioteca Económica Canaria, de Ediciones Idea, fue un homenaje a Carballo Cotanda sobre el que hablaron no sólo Martín, sino el director de la colección, Alfonso González Jerez, el presidente del PSC-PSOE, Jerónimo Saavedra, y el autor de *Formación de la Economía Canaria (1800-1936)*, Fernando Rodríguez y Rodríguez de Acuña. Fernando Rodríguez y Jerónimo Saavedra protagonizaron la anécdota de la presentación de la colección Biblioteca Económica Canaria cuando el primero citó "en la formación de un partido autonómico" (en referencia a Coalición Canaria) los méritos de que las Islas sean mejor atendidas y entendidas desde Madrid y Saavedra matizó que tal mérito "habría que repartirlo entre todos" los partidos políticos.

Fue Saavedra quien introdujo el contenido afectivo de la presentación al relatar a grandes rasgos su amistad y colaboración "durante siete años" con Antonio Carballo. Habló el



Alfonso González Jerez, Adán Martín, Jerónimo Saavedra y Fernando Rodríguez y Rodríguez de Acuña.

ex presidente canario de los tiempos predemocráticos de lucha "cuando éste se fraguaba en las reuniones que teóricamente eran consejos de administración de la revista *Sansofé*". Saavedra contó su última visita a un Antonio Carballo ya enfermo en el hospital que, sin embargo, "seguía ilusionado y esa es la visión final que mantengo de él". Asimismo, destacó "su intenso gusto por la vida cultural, también era un melómano, no se limitaba a su actividad profesional". Por su parte, el presidente del Eje-

cutivo canario señaló que la colección Biblioteca Económica Canaria constituye "un valioso intento de rescate de las principales aportaciones hechas a bibliografía canaria sobre temas económicos", para referirse al homenajeado como a un hombre que "iba mucho más allá y defendía en unos tiempos como aquellos un REF económico, fiscal y administrativo".

Para Adán Martín, el autor de *Canarias, región polémica* fue "uno de los precursores intelectuales y políticos de la au-

tonomía canaria, no ya sólo por su investigación y obra escrita sino por haber compartido esfuerzos, junto a Jerónimo Saavedra, en el ya famoso grupo de trabajo que elaboró el proyecto de Estatuto Regional para Canarias del Instituto Universitario de la Empresa (IUDE).

Las obras de la colección Biblioteca Económica Canaria pretenden recoger las reflexiones que en torno a la economía y la historiografía económica de las Islas se han realizado a lo largo de los dos últimos siglos.

Jerónimo Saavedra (\*)

## Canarias, región polémica

Han transcurrido treinta y un años desde la primera publicación de *Canarias región polémica*, y su validez sigue siendo total, porque no se ha aportado con posterioridad nada trascendente en el conocimiento de la conciencia regional canaria. Destaca, en mi opinión, la utilización del elemento *insularidad alejada*, anticipándose en mucho tiempo a la menos acertada expresión europea de *ultraprovincialidad*. Igualmente sobresa- le su concepción de la región como suma de islas que, superando la biprovincialidad, exige la existencia de órganos de ámbito regional y su configuración de forma federal.

Los canarios de menos de cuarenta años podrán conocer las características, las razones, los impactos del histórico Estatuto del IUDE. Personalmente, guardo muy vivo el recuerdo del periodo comprendido entre mayo del 71 y marzo del 72.

La tensión que experimentamos en la organización de aquellas asambleas universitarias en las dos capitales canarias, su reflejo en los medios de comunicación, los trabajos de redacción del proyecto, la represalia de la dictadura franquista disponiendo el cierre definitivo del semanario *Sansofé*, son hechos inolvidables.

Lo más significativo para el lector actual es comprobar que el sentimiento y la reivindicación autonómica no comienza con el establecimiento del régimen preautonómico en abril de 1978.

En Canarias la lucha por la democracia va unida a la autonomía desde los años sesenta y se intensificó y extendió en el inicio de los setenta. Por eso, a finales de 1975, en plena ilegalidad, los partidos socialistas y comunista redactaron un texto de carácter estrictamente político, que se conoció como Estatuto de Canarias, y fue presentado en el Salón de Grados de la Facultad de Derecho de la Universidad de La Laguna en enero de 1976. Probablemente, fue la primera vez en que los participantes en dicho acto masivo se identificaron públicamente mencionando el partido al que representaban.

En resumen, la reedición de esta obra cumple con las exigencias de lo que calificamos como *memoria histórica*. Algunos piensan que en nuestro pueblo es un bien escaso porque los agentes culturales y educativos no le otorgan valor. Me parece que si eso fuese cierto es fácil corregirlo transmitiendo información veraz y nada más objetivo que un libro que da fe de lo que una generación o, más modestamente, un grupo de canarios, hicieron por nuestra autonomía y por nuestra sociedad; pero no sería totalmente fiel al extraordinario amigo y compañero si no reprodujera del epílogo de la obra la frase que sigue: "en el archipiélago, probablemente más que en ninguna otra región hispana llevamos muchos años de socialización de perdidos y de estricto reparto de ganancias". ¿Sigue vigente esta preocupación?

(\*) Presidente PSC-PSOE

### ▶ ANTONIO CARBALLO COTANDA, EN EL RECUERDO DE LOS OTROS



**Antonio Carballo (hijo)** "Siento un orgullo indescriptible porque después de tantos años, todavía se siga recordando a ese escritor, publicista e intelectual que para mí es mi padre pero que para los demás es eso, un intelectual. Estoy muy contento de que se le recuerde. Es un día especial".



**Fernando Rodríguez.** "Entre los que estudiamos la problemática canaria y todos sus escollos se considera de una forma muy brillante el libro de Toni Carballo. Su libro se enmarca en el contexto de cambio de todo lo que se escribió en aquella época de la pre-democracia".



**Alfonso González Jerez.** "Leer a Carballo Cotanda es un ejercicio a la vez satisfactorio y melancólico, por lo mucho que se ha conseguido, por una parte, pero también por que la Canarias por él soñada dista mucha de esta en la que sólo se socializan las pérdidas económicas".



**Adán Martín.** "Fue uno de los referentes intelectuales de la singularidad económica, fiscal y administrativa de Canarias. Desde la órbita de la izquierda y de un acendrado regionalismo, Toni Carballo hubiera podido desempeñar un muy relevante papel en los inicios de la democracia en Canarias".